

NUESTROS COLABORADORES

Cruz López Aguilar

Es Ingeniero Agrónomo egresado de la Escuela Nacional de Agricultura, hoy Universidad Autónoma Chapingo, en la cual se desempeñó como profesor-investigador de tiempo completo.

Cuenta con una amplia trayectoria en la Administración Pública Federal donde ha ocupado diversos cargos vinculados al tema del campo y el Sector Agrario, entre otros: Director Técnico del FIFONAFE; Director General de Cooperación Técnica para el programa de Empleo Rural en la SRA; Gerente Regional de Ventas en FERTIMEX; Director de Comercialización de PRONASE, y Delegado Federal de la Procuraduría Agraria en Chihuahua.

Además, ha sido Diputado Federal en el H. Congreso de la Unión en dos ocasiones: la LIX y la LXI legislaturas. En ambas, presidió la Comisión de Agricultura y Ganadería; tareas a las que se suman la de Secretario General y Presidente de la Confederación Nacional Campesina. Actualmente ocupa el cargo de Procurador Agrario.

Rubén Treviño Castillo

Es licenciado en Derecho por la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad Autónoma de Coahuila; tiene una especialidad en Derecho Fiscal por la Universidad Panamericana; cursó además la licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública en la Universidad Nacional Autónoma de México; obtuvo un Máster en Derecho por la Barra Nacional de Abogados de México y de la Universidad de Almería, España. Actualmente estudia la carrera de Relaciones Internacionales en la Universidad Nacional Autónoma de México.

Respecto a su experiencia profesional, se desempeñó como Coordinador General de Control del Padrón del Registro Federal de Electores del Instituto Federal Electoral, cuando fue creado el Padrón Electoral y la credencial con fotografía; fue Coordinador General de la Oficina de la Presidencia de la Confederación Nacional Campesina y Secretario Técnico de la Comisión de

Agricultura y Ganadería de la Cámara de Diputados en las LIX y LXI Legislaturas. Actualmente se desempeña como Subprocurador General Agrario en la Procuraduría Agraria.

Rubén Gallardo Zúñiga

Es doctor en Derecho por el Instituto Internacional del Derecho y del Estado; maestro en Derecho Político y Administración Pública por la misma institución y licenciado en Derecho por la UNAM. Ha sido conferencista en diversas universidades e instituciones del Sector Agrario. Es autor de varios artículos sobre materia agraria publicados en revistas especializadas y jurídicas. Es coordinador general del *Congreso Nacional e Internacional de Derecho Agrario*, convocado por la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán-UNAM; Tribunal Superior Agrario; dependencias del Sector Agrario y Agropecuario; Comisiones de Reforma Agraria de la H. Cámara de Diputados; del Senado de la República y la Barra Nacional Universitaria de Abogados, entre otras.

Entre sus distinciones destacan la condecoración con la medalla al Mérito Universitario por 25 años de docencia en la FES Acatlán-UNAM, y el Premio Nacional de Tesis de Posgrado (doctorado) con el tema *Derecho Contractual Agrario*, concurso convocado por la Secretaría de Gobernación.

Es autor de diversos libros de Derecho Agrario, tales como: *Prontuario agrario, preguntas y respuestas sobre legislación agraria; Ley Agraria comentada; Régimen jurídico agrario, y Derecho Agrario contemporáneo, (hacia una nueva ruralidad en México)*. Durante su estancia en la Procuraduría Agraria (1992 a 2007) ocupó diversos cargos, fue Director de Audiencia Campesina; Director Operativo del Comité Permanente de Control y Seguimiento (COPECOSE), y Director de Investigación Agraria. Actualmente es magistrado numerario del Tribunal Unitario Agrario.

Felipe Torres Torres

Es doctor en Economía por la UNAM. Obtuvo el Premio Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos en 1990 y Premio Universidad Nacional en el área de Investigación en Ciencias Económico-Administrativas en

2011; ha obtenido el premio “Maestro Jesús Silva Herzog” de Investigación Económica en cinco ediciones. Es autor de más de 50 artículos científicos de agricultura, alimentación y desarrollo regional, así como de otros de divulgación; es autor de cuatro libros de diferentes aspectos vinculados con la alimentación y el desarrollo regional; es coautor de 10 libros con la misma temática, junto con tres libros de texto. Es coautor del *Atlas Nacional de México*.

Entre sus publicaciones destacan: *La ola biotecnológica y los retos de la producción agroalimentaria en México y América Latina*; *La segunda fase de la modernización agrícola en México*; *Los circuitos urbanos de la tortilla*; *El mercado internacional de la agricultura orgánica*; *El abasto alimentario en las regiones de México*; *Dinámica económica de la industria alimentaria*; *Geografía regional de México*; *Los retos de la soberanía alimentaria*; *Seguridad alimentaria, seguridad nacional*; *El abasto alimentario de México en economías abiertas*; *Canasta básica y calidad de la alimentación en México*, y *Los espacios de reserva del capital*.

Actualmente es investigador de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones Económicas-UNAM, y profesor del posgrado en Economía también en la UNAM.

Boris Marañón-Pimentel

Es doctor en Estudios Latinoamericanos por la UNAM; maestro en Ciencias Sociales por la FLACSO, México, y licenciado en Economía por la Universidad Nacional Agraria La Molina, Lima, Perú. Actualmente es investigador del Instituto de Investigaciones Económicas-UNAM, desde donde impulsa diversas investigaciones sobre recursos naturales y trabajo.

Dania López-Córdova

Es maestra en Estudios Latinoamericanos por la UNAM, y licenciada en Economía, con especialización en Economía Ambiental y Ecológica por la Facultad de Economía-UNAM. Actualmente es profesora del Centro de Estudios Sociológicos, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-UNAM. Sus estudios se refieren a la solidaridad económica en América Latina y examina la reciprocidad en lo teórico y práctico.

Martha García Ortega

Es doctora en Ciencias Sociales por El Colegio de la Frontera Norte; es Antropóloga Social egresada de la licenciatura y maestría en la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Actualmente labora como investigadora en El Colegio de la Frontera Sur, Unidad Chetumal, Quintana Roo. Es responsable de materias en el posgrado de esta institución orientadas al desarrollo regional y migraciones, forma parte del grupo académico Estudios Transfronterizos. Sus temas de especialización son: migraciones, frontera sur de México, pueblos indígenas, ritualidad, ciudadanías, desarrollo regional y mercados laborales agroindustriales.

Esther Patricia Santibáñez Sandoval

Es maestra en Ciencias Agropecuarias y Desarrollo Rural por la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, y licenciada en Biología por la misma institución. Ha participado en la organización CAMPO, AC de Yecapixtla, Morelos.

Elsa Guzmán Gómez

Es doctora en Antropología por la UNAM, y maestra en Desarrollo Rural por la Universidad Autónoma Metropolitana. Es integrante del Sistema Nacional de Investigadores nivel II. Sus líneas de investigación son: estrategias campesinas de vida; mercados y campesinos; seguridad y autosuficiencia alimentaria campesina.

Cuenta con una vasta trayectoria respecto a trabajos publicados, entre los más recientes destacan: *Conocimiento y organización en la gestión de recursos. Experiencias en distintas regiones rurales de México*, edit. Juan Pablos-UAEM. “Peculiaridades del Morelos rural”, en *Revista Economía, sociedad y territorio*, núm. 44; “La Unión de Ejidos del sur poniente de Morelos”, en *Estudios Agrarios*, Revista de la Procuraduría Agraria núm. 53-54; “Mujer, trabajo y persistencia del maíz”, en *La Ventana*, núm. 34, 2013; “Plazas campesinas de maíz frente a la crisis alimentaria: construcción de espacios públicos”, en Guzmán, E. y E. Ávila (coords.) *Actores sociales y procesos productivos. Inci-*

dencias globales y locales; Guzmán, E., et al. Imágenes del Morelos rural: Una construcción social del paisaje.

Pertenece a la Asociación Latinoamericana de Sociología Rural y a la Asociación Mexicana de Estudios Rurales. Actualmente es profesora-investigadora en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Facultad de Ciencias Agropecuarias.

José Guadalupe Vargas-Hernández

Es doctor en Administración Pública (Columbia States University); doctor en Economía (Keele University, England); tiene otros estudios de doctorado en Comportamiento Organizacional (Lancaster University). Es maestro en Administración de Empresas con especialidad en Dirección Industrial (Pacific States University). Marketing Certificate (The British Institute of Marketing). Es licenciado en Relaciones Comerciales por el Instituto Politécnico Nacional y pasante de la licenciatura en Derecho, por la UNAM. Tiene un diplomado en Filosofía por la Universidad Panamericana.

Ha participado en más de 100 eventos académicos internacionales y en más de 300 nacionales. Publicado cuatro libros y más de 100 ensayos en revistas internacionales (en inglés, francés, alemán, portugués, farsi, chino, etcétera) y más de 300 ensayos en revistas nacionales. Se ha desempeñado como profesor, investigador y asesor en múltiples universidades de Estados Unidos de América y en la República Mexicana. Ha obtenido numerosos reconocimientos a nivel internacional relacionados con las áreas de negocios, economía y finanzas. Actualmente es profesor-investigador en el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas de la Universidad de Guadalajara y miembro del Sistema Nacional de Investigadores.

Fermín Ledesma Domínguez

Es estudiante de la maestría en Ciencias en Desarrollo Rural Regional de la Universidad Autónoma Chapingo, sede Chiapas; es licenciado en Ciencias de la Comunicación por la Universidad Autónoma de Chiapas, y tiene una especialidad en Análisis Político por el Instituto de Administración Pública del Es-

tado de Chiapas. En 2013 realizó la estancia “Desarrollo Territorial Rural” en la Universidad de Córdoba, España (UCO); en 2014 participó como ponente en el VII Simposio de la Sociedad Latinoamericana y Caribeña de Historia Ambiental celebrado en la Universidad Nacional de Quilmes, Argentina.

En el área profesional laboró en el Programa de Atención Integral a los Bienes Comunales Zona Lacandona y Reserva de la Biosfera Montes Azules de la Secretaría de la Reforma Agraria y en el Consejo Nacional de Fomento Educativo. Actualmente es miembro fundador del Centro de Lengua y Cultura Zoque AC y docente de asignatura en la Universidad Autónoma de Chiapas.

José Manuel Flores López

Actualmente es posdoctorante del Departamento de Sociología y Antropología de la Universidad Estatal Paulista, UNESP, Campus Marilia, São Paulo, Brasil; es doctor en Antropología y maestro en Antropología Social, ambas por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS-DF) con beca del CONACYT; es licenciado en Ciencias Antropológicas con especialidad en Antropología Social, por la Facultad de Ciencias Antropológicas, Universidad Autónoma de Yucatán. Ha publicado diversos artículos en revistas especializadas, los más recientes son: “Mercado de tierras ejidales y cambio sociocultural en la Sierra de Santa Marta, Veracruz”; “El proceso de individualización en el medio rural mexicano”; “Mercado de tierras ejidales en el Sur de Veracruz”, y “Primero la comunidad. Discurso armónico y control social en un pueblo maya yucateco”.

Se ha desempeñado como consultor línea de base y consulta sobre el Plan de Desarrollo para los Pueblos Indígenas Gnobe que habitan dentro del área de influencia del proyecto de cobre Minera Panamá, Provincia de Colón, Panamá; evaluador de seguimiento técnico de proyectos financiados por los Fondos Mixtos Sureste, Yucatán; investigador invitado del Centro de Estudios Rurales CERES, del Instituto de Filosofía y Ciencias Humanas, IFCH, Universidad Estatal de Campinas, Sao Paulo, Brasil, y estancia académica en el Programa de Doutorado em Antropologia Social, en el mismo instituto.